

Fecha: 05-06-2025
 Medio: La Segunda
 Supl.: La Segunda
 Tipo: Noticia general
 Título: Debate primarias: Jara recibió fuertes críticas por acuerdo SQM y Tohá por caso Monsalve

Pág.: 6
 Cm2: 713,3
 VPE: \$ 1.584.232

Tiraje: 11.692
 Lectoría: 33.709
 Favorabilidad: No Definida

La Tercera-Radio Duna

Debate primarias: Jara recibió fuertes críticas por acuerdo SQM y Tohá por caso Monsalve



La candidata PC trató de cándidos a sus contendores por respaldar el acuerdo de SQM, provocando molestia en sus pares.

Jéssica Henríquez, Joaquín Pérez y Nicolle Peña

Entraron al debate de primarias presidenciales de La Tercera-Radio Duna esta mañana con los micrófonos prendidos cinco minutos más tarde de lo pactado. "Hay puros conocidos", dijo la candidata Jeannette Jara mientras se acomodaban en el escenario. "Como que esta gente va a comer y nosotros somos la comida" agregó el candidato frenteamplista Gonzalo Winter, provocando las risas de Jara.

Jaime Mulet (candidato del FRVS) y Carolina Tohá (candidata PS-PPD), en tanto, miraban a los asistentes.

El ambiente distendido se mantuvo durante todo el debate, donde Jara fue la figura central al recibir cuestionamientos, y también hacerlos.

• **ACUERDO SQM-CODELCO: "Hay que ser menos cándidos"**

Fue uno de los temas que más ronchas sacó entre los presidenciables. Jara fue enfática: "Hay un acuerdo en curso, todavía no se ha cerrado (...) Si me eligen su Presidenta, evidentemente esos acuerdos (ya cerrados) se van a respetar. Pero si

esos acuerdos no están consolidados y no se terminan de cerrar, creo que es bueno tratar de impulsar una empresa nacional del litio".

- **¿Es un conflicto con los privados o con SQM?**

- Ambas cosas. Matthei ha planteado revertir el acuerdo para hacer una licitación entre privados, no es lo mismo lo que estoy presentando: una empresa nacional del litio.

Winter planteó su diferencia con Jara: "Por motivos estratégicos creo que el Estado debe tener el control sobre el Salar de Atacama (...) Creo en la necesidad de una empresa nacional, pero para que sea competitiva, pueda explotar los salares y exportar al mundo debe pasar un tiempo en el cual se crea la empresa, no es algo de voluntad, se necesita tecnología, acuerdos, experiencia y no tenemos tiempo".

Tohá fue más allá: "Todo el mundo dice estar de acuerdo con que Chile crezca más, pero a la hora de tener una oportunidad concreta, como es esta, aparecen problemas por la derecha y la izquierda proponiendo soluciones de un mundo ideal que no existe", dijo aludiendo a Jara.

Agregó que "este camino se tomó porque era la capacidad de tener rentas de litio rápido, ocupar la capacidad instalada que ya tiene SQM y que la explotación quedaría en manos chilenas".

Mulet refrendó que "es un buen acuerdo: Chile va a captar el 85% de la renta (...) No me parece impugnarlo, menos quienes han formado parte del Gobierno, discrepo con Jeannette Jara".

Ante ello, la candidata PC replicó: "Escucho y parece que le tuviéramos que dar las gracias a SQM, que SQM estuviera

haciéndole un favor al Estado. ¿Ustedes creen que SQM está haciendo este tratado porque va a perder? ¿porque piensa que el litio se va a acabar? Francamente hay que ser menos cándido en esto".

Mulet se molestó: "No acepto el título de cándido ni que la Presidente se le considere cándido en esta materia". Winter también intervino: "Jeannette nos trata de cándidos (...) pero no se hace cargo que para aprovechar el ciclo de precio del litio se requiere la construcción de una empresa nacional del litio, que no existe (esa empresa) y crearla no pasa por escribirlo en un papel. Hacerla es una asunto complejo, y eso no es una descalificación a Jeannette, aunque ella nos descalifica diciéndonos cándidos".

- Lamento que te hayas sentido descalificado, no era mi intención (le dijo Jara

directamente a Winter). No me gusta que hagamos negocios con SQM, no solo por su herencia pinchetista, sino también por el rol que jugó en el financiamiento ilegal de la política.

• **CASO MONSALVE: "Lo debió resolver Interior"**

"Es un tema extremadamente complejo (...) Comprometió al Presidente de la República el que le llegue a su escritorio sin solución. Ese fue un error, ese tipo de problemas debió resolverse sin que toque al Presidente (...) Salpicó innecesariamente al Gobierno y a su coalición", dijo Jaime Mulet.

- **¿Qué se hizo mal?**

- Creo que lo debe resolver el ministro del Interior. Al Presidente se le debe llegar con la solución tomada.

- **Es responsabilidad de Tohá?**

- Tiene parte de la responsabilidad en esa decisión y eso es así, me puede gustar o no, pero perjudicó al Gobierno. El fusible del Presidente en materia de seguridad era el ministro del Interior.

La aludida respondió: "Es de la mayor gravidad. Manejarla es extremadamente complejo (...) Una acusación de esta gravedad en un funcionario de confianza del Presidente de la República, no se puede tener a la máxima autoridad a espaldas de esa información".

Tohá enfatizó que "si es un hecho es que la información necesaria para tomar la decisión que desde el primer momento estuvo arriba de la mesa, que era la salida del exsubsecretario, permitió haber decidido antes de lo que se hizo (...) Pero en los sustantivos, hay una víctima que hay que cuidar y lo relevante es que Manuel Monsalve ha enfrentado la justicia como un ciudadano cualquiera".

El otro round: Tohá versus Jara

"Aunque a veces algunos tiendan a decir que solo su propia candidatura es la que es competible (sic) y no la de los demás, están en un error porque eso será la ciudadanía quien lo determine y no nuestros discursos de candidatos", lanzó Jeannette Jara (PC), en un intento por disimular a quién dirigía el mensaje.

Tras ello la exministra del Trabajo dijo que si es electa Presidenta, buscará alianzas con China, India y Brasil a través de los BRICS. Luego fue el turno del candidato del Frente Amplio, Gonzalo Winter, cuya

allocución cerraba el bloque. Pero Carolina Tohá (Socialismo Democrático) arremetió pese al intento de Matías del Río -moderador del debate- por contenerla. "Una aclamación: BRICS no es un acuerdo de libre comercio, es una alianza geopolítica, es la gente con la que se pone de la mano a hacer política en el mundo, por eso es tan importante que uno (de ellos) sea invasor", acotó la exministra del Interior. "Sin duda el tema geopolítico tiene que ver con el tema económico, sino para que existiría la geopolítica", retrucó Jara en tono irónico.